

runde ist die schönste Straße, hier auch die besten Gasthöfe, König von Ungarn, Hirsch, weiße Rose. (Das letzte in neuester Zeit am besten eingerichtet. Die Promenade. Casino und Redoutensaal. Theater. Die schöne Venezianerkirche. Stadtpfarrkirche zu St. Michael, städtischer altdeutscher Bau des 15. Jahrhunderts. (Altarblatt von Altomonte.) Evangelische Kirche, eine der schönsten in Ungarn. Der schöne Stadtturm (der höchste in Ungarn.) Eine Zuckerraffinerie, Pottasche- und Salpetersiederei. Dampfmahlmühle. Rambaster Weinbau und Handel (jährlich bei 32,000 Eimer). Handel mit Dörrobst. Bedeutende Viehmärkte (jährlich gegen 30,000 Stück Ochsen und über 100,000 Stück Schweine). Die Umgebung Dedenburgs darf schön genannt werden, und bietet mehrere interessante Punkte zu Exkursionen. Ich erwähnte bereits oben des Neubofs, dicht am Stationsgebäude. Hier ist das städtische Brauhaus mit einem sehr besuchten Lustgarten. In geringer Entfernung ($\frac{1}{2}$ Stunde vom Neubof) das Dorf Wandorf. Uraltetes Kirchlein. Das einstige, 1482 gestiftete Panlaner-Kloster, hoch gelegen, ist jetzt der Sitz der Bergverwaltung des nahen Brennerberges, mit seinen großen, sehenswerthen Steinkohlengruben des Hrn. N. Miesbach. Sie werden unter Anwendung von Maschinen, durch mehr als 200 Knappen betrieben, und liefern treffliche Kohle. In Wandorf findet man, so wie in Baden, viele kleine Baumgärten mit Kaffeewirtschaften (sogenannte Milchmariandeln). Sehr interessant ist auch der Ausflug von Dedenburg nach Forchtenstein, und auf die Rosalienkapelle. Von Dedenburg auf der Eisenbahn nach Mattersdorf $\frac{3}{4}$ Stunden, von Mattersdorf zu Fuße nach Forchtenstein 1 Stunde. (Das Nähere über Forchtenstein und die Rosalienkapelle sehe man unten: S. 47, von Neustadt nach Forchtenstein.) Ein sehr angenehmer Ausflug ist jener von Dedenburg über Rust nach Eisenstadt. Von Dedenburg nach Kroisbach 1 Stunde. Kroisbach (ung. Rákos) ist ein Markt mit einem Kastell des Bischofs von Raab, in dessen Garten der Zutritt offen ist, und der einen recht freundlichen Rasplatz gewährt. Von Kroisbach über Mervisch nach Rust